

Unos por otros y  
Dios por todos.

# BOLETÍN

DE LA

EL IRIS  
DIARIO CATÓLICO

## FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATÓLICO AGRARIOS DE MENORCA

Año VI

Ciudadela (Menorca) 5 de Diciembre de 1924

Núm. 62

De la vida

### A Déu el que és Déu

El diumenge és el dia del Senyor.

Set dies té la setmana. Sis ens en dona el Senyor i un se'n queda. És el diumenge. El diumenge, docs, és el dia de Déu.

En aital dia hi ha coses que no s'han de fer, i coses que s'han de fer.

Lo que no s'ha de fer el diumenge:

Llaurar ni fer altre treball al camp.

Rentar la bugada.

Cosir la roba.

Passar el dia a la taverna.

Embriagar-se.

Jugar-se el pa de la família.

Donar-se a la mala vida.

Lo que s'ha de fer el diumenge:

Descansar.

Resar.

Oir missa.

Instruir-se.

I divertir-se bé i honestament.

Així es passa com cal el dia del Senyor.

### Pobres captaires

Una dona flaca, miserablement vestida, amb una criatura al braç, trucava a una porta...

—Una gràcia de caritat per amor de Déu...

I sortia la masovera, fresca, vermella, amb un bocí de pa moreno, i li deia:

—Teniu, bona dona...

Aquella dona, que era vídua i malalta, i no savia com atipar a les criaturetes, no tenia més remei que anar a trucar la porta de la gent ca-

ritativa, i no estava poc contenta quan podia recollir una gràcia de caritat!...

Tots nosaltres, els homes, si ho mirem bé, som uns pobres captaires. En quant a l'ànima ens falta tot. Hem de menester virtut, i no en tenim; hem de menester bondad, paciència, resignació... i no tenim res d'aixó... Som pobres d'ànima.

També, en alguna manera, hem d'anar a captar el pa de l'ànima.

Peró hi ha una porta que no la trobarem mai tancada; la porta del Sagrari.

—Senyor, una gràcia dé caritat. Si diem aixó, trucant a la porta de Jesús, no ens faltará mai un bocí de pa. Només que no será pas moreno, perquè Jesús sempre dóna pa blanc...

C. SANRAMON.

### Las asociaciones de productores de trigo

Recomendamos a los agricultores que cultivan trigo, que se informen de los buenos resultados que están dando en bastantes departamentos franceses las Asociaciones para el cultivo del trigo.

El fin principal de estas instituciones es conseguir precios remunerados para el trigo y la paja.

A este respecto estudian el coste de la producción del trigo y la relación normal que debe existir entre el precio de este producto con el de la harina y el pan.

Para impedir los abusos que en Francia han cometido y cometen los fabricantes de harinas y los panaderos, en orden a las cotizaciones, las sociedades trigueras acuden a la prensa y buscan el concurso de la opinión por todos los medios a fin de que las quejas que elevan a los Prefectos sean atendidas.

Han establecido un servicio de estadística agrícola, que es del mayor interés.

Las sociedades de productores de trigos están federadas y esto hace sumamente fácil los servicios de información.

Hay un intercambio para que todos sepan al día la situación de las cosechas y las cotizaciones de los mercados.

Los trigueros franceses utilizan los servicios de personal técnico de notoria idoneidad para que asesoren respecto a los procedimientos de cultivo que pueden mejorar y aumentar la producción.

El análisis de tierras y el reconocimiento de las fincas para apreciar cómo actuarán sobre las cosechas los fenómenos atmosféricos es labor que los técnicos realizan con resultados muy provechosos.

Antes de empezar la sementera se hace saber a los trigueros, cómo han de proceder para librar a la tierra de plantas parásitas, cuyos gérmenes pueden ir asociados a la semilla del trigo o encontrarse ya en la tierra cuando se hace la siembra.

Este particular es de sumo interés como otros varios que están encaminados a impedir que las plantas de trigo no adquieran el vigor necesario, por la lucha que con ellas establecen las malas hierbas.

Hay en España un libro muy notable del Ingeniero agrónomo y Catedrático del Instituto Agrícola de Alfonso XIII, Sr. Navarro, donde todos estos asuntos se estudian de modo admirable, y bien harían nuestros trigueros en tenerle como obra de consulta. Se titula *Enfermedades de los trigos*.

La maquinaria agrícola, la selección de semillas, los abonos y los riegos son objeto de estudio muy detenido.

Para conjurar los conflictos de la falta de brazos en algunas estaciones del año agrícola, las Asociaciones de trigueros se facilitan obreros.

A éstos se les paga sin tacañería; pero si piden algo que salga de las lindes de lo justo, la Federación de trigueros es sobradamente fuerte para resistir imposiciones.

Lo mismo las importaciones que las exportaciones de trigo, son objeto de examen muy detenido, y para impedir la competencia de los

trigos americanos estas Asociaciones han realizado, cuando fué ocasión justificada, esfuerzos muy laudables y eficaces.

Se proyecta montar la molinería y la fabricación del pan por cuenta de las Asociaciones trigueras.

Esta iniciativa, ya está comprobado que reporta grandes beneficios a los consumidores y a los trigueros. A los consumidores, porque tienen pan bien cocido, elaborado con harinas superiores y sin que falte un gramo en el peso. El precio suele ser el del mercado; pero esto lo hacen las Cooperativas porque devuelven a fin de año el exceso de percepción.

Nosotros somos partidarios de que se fije el precio mínimo y se prescinda hasta donde sea posible de las devoluciones. Para el público este procedimiento tiene una claridad meridiana.

Los trigueros alcanzan mayores rendimientos y se ven libres de las expoliaciones de los acaparadores.

Si precisan fondos, la Sociedad les anticipa el 80 por 100 del valor calculado a los trigos que entregarán para la molienda y panificación.

Los beneficios se distribuyen en proporción a las aportaciones de trigo que cada socio hizo.

Se forma un fuerte fondo de reserva que permite hacer frente a todas las contrariedades que puedan surgir.

¿No les parece a los trigueros españoles que estas enseñanzas merecen ser estudiadas con el ánimo dispuesto a sacar de ellas provechos muy positivos?

RIVAS MOSENO.



## MOVIMIENTO SOCIAL AGRARIO

Por motivos ajenos a nuestra voluntad, hemos estado algunos meses sin publicar este BOLETÍN; pero no quiere decir esto, que la Federación y sus Sindicatos se hallen inactivos, perdiendo el empuje y el entusiasmo con que obraron al principio de su fundación. Verdad es que de algunos Sindicatos podía esperarse mucho más; pero hay otros que continúan en su vida espléndida, y algunos que aumentan sin cesar su movimiento

en beneficio de sus socios y no falta quien vaya rejuveneciéndose estos días, deseoso de mejorar su situación y comenzar de nuevo con plausible entusiasmo su vida comercial.

No cabe duda, de que nuestra Federación con la adhesión y apoyo constante de todos sus Sindicatos hubiera conseguido un desarrollo envidiable y hubiera sido modelo entre otras muchas Federaciones españolas; no obstante, se ha hecho lo que se ha podido y la Junta, con su trabajo y con sus sacrificios, se ha conquistado la confianza de los Sindicatos federados, cuyos intereses y de sus socios ha defendido siempre.

La última campaña de que queremos hacer mención, es la de los abonos químicos, que hemos vendido a buen precio y de superior calidad. En este punto, podemos manifestar que gozamos de la confianza absoluta de los agricultores. Basta decir que hemos vendido estos últimos meses 500 TONELADAS de abonos, lo que, si demuestra el triunfo de nuestra labor, constituye también una prueba evidente del adelanto de la agricultura menorquina.

Los almacenes que la Federación posee en el muelle de Mahón resultan insuficientes para el desarrollo comercial adquirido, y el molino triturador, una vez efectuada la reforma que se proyecta, ofrecerá a sus socios harinas panificables, lo que representa otra mejora muy importante y muy esperada.

Trabajen los Sindicatos, multipliquen sus esfuerzos y sus operaciones, con la seguridad de que hallarán en esta Federación todo el apoyo posible.

#### DE LA FEDERACIÓN

El día 27 del pasado Noviembre celebró junta reglamentaria en Mercadal, con asistencia de los vocales de Alayor, San Luis, San Clemente, Mercadal y Mahón Presidió el Sr. Conde de Torre Saura y rezó las preces de costumbre el Sr. Consiliario.

Fué leída por el Sr. Secretario y aprobada el Acta de la Junta anterior y el Sr. Tesorero leyó el estado de cuentas del primer semestre del corriente año.

Fueron también presentadas las cuentas del semestre del Sindicato de Mahón.

La Junta se ocupó de varios asuntos relacio-

nados con la marcha y prosperidad de la obra y seguidamente pasó a visitar la nueva tienda y almacén que acaba de abrir el Sindicato de Mercadal, mereciendo unánimes y calurosos elogios.

#### DE LOS SINDICATOS

Muchos de nuestros Sindicatos continúan su labor social-agraria a completa satisfacción de sus socios.

El de Mahón efectúa importantes operaciones y su tienda se ve muy concurrida.

El de San Luis, gracias al entusiasmo y esfuerzo infatigable de su Consiliario, va aumentando su campo de operaciones y a las muchas obras que lleva entre manos, ha añadido el reparto a domicilio, en el extrarradio y en el campo, por medio de un carro, de subsistencias y artículos de consumo, cuya mejora ha sido recibida con alegría y es de esperar que dará satisfactorio resultado.

El de San Clemente, bajo la vigilancia de la Federación, continúa en marcha progresiva.

Del de Alayor, no podemos hacer más que elogios, muy merecidos, por cierto su vida comercial aumenta sin cesar y la Junta Directiva muestra una actividad ejemplar.

El de Mercadal, ha abierto una nueva tienda y se muestra lleno de esperanzas. En sustitución del Rdo. Sr. D. Lorenzo Vanrrell, q. e. p. d., ha sido nombrado Consiliario el actual Ecónomo, Rdo. Sr. D. Pedro Roselló, Pbro.

Celebraron este año, y con el mayor entusiasmo, la fiesta de San Isidro, los Sindicatos de San Luis, Alayor y San Clemente. Hubo Misa mayor con panegírico del Santo Patrón de la Agricultura, mitin social-agrario y banquete. En la fiesta del de San Clemente fué bendecida una hermosa bandera.

En todas estas fiestas reinó el mayor entusiasmo y los socios y sus familias se asociaron a todos sus actos.

Merece nuestro agradecimiento el Delegado Gubernativo, Comandante don Luis de Ulher que asistió a las fiestas de Alayor y San Luis.

\*\*\*  
El aspecto que ofrecen actualmente los campos y sembrados de Menorca es excelente. Las lluvias han sido abundantes y el tiempo muy bueno, sin que se registraran los fuertes vientos de

años anteriores tan perjudiciales para los pastos. La producción de quesos podrá ser este año, D. m., muy abundante.

Recomendamos a los Sindicatos y sus socios el empleo del Insecticida Trias, quo hallarán en la Federación.

## El turno mundial de la siega

No hay que olvidar que durante todo el año se recolecta trigo en una u otra región del globo; así, a contar de febrero a abril se recoge este cereal en las Indias; luego en el mes de mayo, en el Japón, y de la China al Norte de Africa; en junio y julio, en la Europa meridional; en agosto y septiembre, en Inglaterra, Escocia, Holanda, Bélgica, Suecia, Norruega y en el Canadá; en octubre, el Norte de Rusia; en noviembre, en el Sur de Africa, y, por último, en diciembre empieza a recogerse en la República Argentina, terminando en Australia en el mes de enero.

## La nória

Es el mes d' octnbre.

El mes consagrat al Santissim Rosari.

El Rosari es una bella cosa.

Jo diria que ve a ésser com una nória d'aquelles notes de marina.

En les nóries hi ha un pou d'aigües abundoses; els catúfols van rodant constantment i puguen plens d'aigua aquesta cau en un viver o safaretx, d'allà s'estén a tota l'horta i fecunditza la terra; de la terra broten les plantes; de les plantes surten els fruits.

Igual. El pou es la misericórdia divina. Les aigües, les grácies. La nória els rosaris. Cada gra és un catúfol, i en rodar els catúfols quan es resa, cada gra puja ple d'una grácia que es buida en el viver del nostre cor. D'allà s'estén per tota l'horta de l'ànima i rega les plantes de les virtuts que donen els fruits de les bones obres...

¡Quina nória!

Bon favor ens farà pel nostre camp. Perque el

nostre camp és molt sequé i terra-prim. Li convé molta d'aigua.

Cones que vagi la nória... Que rodi...

C. SANRAMON

## Curso de agricultura

Por Real orden de la Presidencia del Directorio militar, de 7 de octubre (*Gaceta* del 10), se dispone que se abra en Madrid un curso de perfeccionamiento de agricultura, que durará diez días para 14 maestros directores de campos agrícolas, nombrados por la Dirección general, concurriendo además el personal que haya de encargarse de la clase complementaria agrícola, establecida en el Instituto Nacional de Sordomudos y de Ciegos.

## Préstamos de los Sindicatos

Por la Inspección general de Fósitos se ha dictado una Circular, fecha 20 de septiembre (*Gaceta* del 16 de octubre), en la que se dan reglas para que las Cámaras, Sindicatos, y Cajas Rurales y los socios de los mismos puedan solicitar préstamos de dicha entidad.

## La fiesta de la Confederación

Deseosa la Confederación de unificar las fiestas religiosas de todas las entidades confederadas, señaló el día 8 de Septiembre para la gran fiesta de la Confederación Nacional; y para conseguirlo hizo una importante campaña en las páginas de la Revista Social Agraria y por medio de Circulares.

Dicha revista ha publicado el resultado de la fiesta, que fué verdaderamente extraordinaria en muchas Federaciones y en muchos Sindicatos, que acogieron con el mayor interés el proyecto y lo llevaron a la práctica en medio del mayor entusiasmo de sus socios.

El día 8 de Septiembre será, sin duda, la fiesta de la Confederación y de los agricultores españoles, que en dicho día darán gracias a Dios y fomentarán el desarrollo de la acción social agraria.

Tip. y Lib. del Sagrado Corazón de Jesús